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A
ctualmente, la industria de la construcción se desarrolla 

aceleradamente, dando cabida a nuevas e impresionantes 

ideas, así como también a nuevos requerimientos de los 

clientes y más propuestas de diseño. Como es sabido, se está 

empezando a tomar en cuenta con mayor detalle la parte estética de 

toda obra, tanto para no desentonar con el medio circundante como para 

ser atractivo a la vista. Por ello, la creación de nuevos materiales que 

revolucionan el medio es constante e innovadora. Un claro ejemplo de 

innovación en materiales de construcción es el concreto translúcido que 

ha sorprendido por sus peculiaridades a muchos diseñadores, tanto de 

estructuras como de arquitectura. Se trata de un concreto que, como su 

nombre lo indica, tiene la propiedad de dejar pasar la luz a través de él.

La idea de crear un concreto translúcido nació en 1999, cuando Bill Price, 

profesor de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Houston, 

logró producir y probar algunas muestras de este concreto. Pese al apoyo 

con el que contaba, Bill Price empezó a desarrollar el nuevo producto en 

una empresa europea y los resultados del concreto translúcido no 

fueron públicos. En el 2001, Aron Losonczi, un arquitecto de 27 años, 

tuvo la idea de desarrollar un concreto que permitiera el paso de la luz e 

hizo sus primeras muestras mientras hacía su postgrado en Estocolmo: 

logró patentar el concreto que fabricó como LiTraCon (acrónimo de Light 

Transmiting Concrete). 

El LiTraCon fue elaborado con los materiales del hormigón tradicional 

con la diferencia de que se incorporó fibra óptica en la mezcla. Estas 

fibras estaban ordenadas en capas paralelas a las dos caras principales 

del bloque, de manera que la luz  pasaba a través de ellas de un extremo 

al otro sin interrupción. Estas fibras, que se usan para generar LiTraCon, 

trabajan como piezas de agregado, las que pueden ser de vidrio o de 

plástico, dependiendo de las propiedades que se necesita obtener en el 

concreto. 

La fibra de vidrio es tubular y puede ser maciza o hueca. Por un lado, los 

beneficios que le otorga al concreto son la mejorade la resistencia, la 

resistencia a la radiación UV y el aislamiento térmico y eléctrico; por otro, 

la desventaja es que no soporta los cambios de temperatura bruscos; es 

decir, la fibra de plástico no se ve afectada por los cambios de 

temperatura pero sí se degradan con el calor, la radiación e incluso los 

microorganismos. Sin embargo, estas desventajas se pueden minimizar 

con aditivos estabilizantes.

Los bloques que se fabrican de LiTraCon son de 20x20x100 cm y se 

colocan con marcos. La cantidad de fibra óptica usada es 

aproximadamente del 4% del volumen total del bloque y el diámetro de 

estas varía dependiendo del efecto que se le quiera dar al concreto 

(desde difuso hasta líneas definidas). Por otro lado, estas fibras dejan 

pasar, en promedio, un 30% de luz y pueden transportarla casi 

ininterrumpidamente a través de hasta 2m de espesor.

La principal desventaja del LiTraCon es el precio, ya que puede llegar a 

costar hasta cinco veces el costo del hormigón tradicional debido a sus 

componentes (fibra), el costo de producción y por ser una innovación en 

el mercado. Además, podría no ser reconocido fácilmente dado que 

presenta un aspecto gris similar al del concreto normal y sus 

propiedades translúcidas son apreciables solo cuando separa un 

ambiente con iluminación de uno sin ella. 

Existe  también otro tipo de concreto translúcido que fue creado en el 

2005 y patentado por los mexicanos Joel Sosa Gutiérrez, de 26 años, y 

Sergio Omar Galván, de 25 años, ingenieros civiles de profesión. El 

concreto que elaboraron es diferente del LiTraCon desde sus 

componentes hasta su aspecto mismo, ya que es translúcido desde la 

mezcla. El constituyente principal de este concreto es el iLum, un aditivo 

que le otorga translucidez y altas resistencias; por ello, se le conoce 

comercialmente como tal; este concreto también contiene cemento 

blanco, agregado fino, agregado grueso, fibra de polipropileno y agua. 
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El código MT3DMS, desarrollado por Zheng, agrega una serie de 

opciones a la trayectoria de partículas de Pollockpara simular la advec-

ción, dispersión/difusión y las reacciones químicas de adsorción/absor-

ción de los contaminantes en las aguas subterráneas.

El modelamiento de transporte de contaminantes complementa los 

métodos de vulnerabilidad porque se puede estimarla concentración en 

cualquier punto, llamado “punto de observación del modelo” en todo el 

tiempo simulado. Estos valores de concentración son contrastados con 

los valores de mediciones en campo de las concentraciones medias en 

piezómetros de control, o en los cuerpos de agua cercanos. 

Enla figura anterior, se muestra la variación de la concentración en la 

pluma que inicia desde el botadero en 3D y su interacción con los cursos 

de agua para un periodo largo de simulación de 850 años.

Las infiltraciones tienen una distribución con profundidad que también 

se puede simular con el software MT3DMS. De esta manera, se puede 

saber las concentraciones en el botadero o depósito de relaves y las 

concentraciones finales con las que llegarán a los cursos de agua subter-

ránea.

En conclusión, existen metodologías y software para la evaluación del 

transporte de contaminantes de botaderos y depósitos de relaves, y para 

la simulación de las medidas de remediación. Se necesita un trabajo 

conjunto entre mineras y organismos públicos para la evaluación, 

remediación y mitigación de los pasivos ambientales actuales e históri-

cos de manera que se mejore el estado de las aguas subterráneas y 

superficiales, y se preserve el recurso hídrico para el futuro.

Figura 6. Extensión de la pluma contaminante
luego de 850 años luego de la instalación del botadero.

Figura 5. Sección de corte de la pluma contaminante
para un periodo de simulación de 850 años.
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La fibra de polipropileno le proporciona mayor resistencia mecánica y 

aislamiento eléctrico, además de reducir las fisuras ocasionadas por el 

asentamiento y la retracción. Increíblemente, el iLum permite el paso de 

hasta el 70% de la luz y es translúcida hasta un espesor de 2m.

Una de las grandes ventajas del iLum es que es 30% más ligero y tiene 

una resistencia a la compresión mínima de 450 kg/cm2, e inclusive 

puede llegar a tener 15 veces la resistencia del hormigón tradicional 

(4500 kg/cm2). También es resistente al ataque de sulfatos.

Se estima que su vida útil, en condiciones normales, es de 50 años, por 

lo que los costos de mantenimiento descenderían; además, adquiere el 

90% de su resistencia final en máximo 7 días y, por ende,la duración 

delproceso constructivo queda reducida. Otra ventaja es que el iLum, a 

diferencia del LiTraCon, se puede aplicar en grandes volúmenes sin 

problemas.

 Se considera que una de las desventajas de este concreto es que, por el 

alto grado de translucidez que posee, la estructura interna de la 

edificación quedaría a la vista, lo cual al cabo de un tiempo podría 

resultar antiestético. Además, su precio es 15 a 20% mayor que el del 

concreto comercial.

Con lo mencionado anteriormente, el uso de este tipo de concreto, en 

cualquiera de sus presentaciones, disminuiría enormemente  el 

consumo eléctrico y mitigaría el calor, con lo que evitaría el excesivo 

consumo de electricidad, tanto para la luz como para la calefacción. 

Además,se crearía un entorno de interacción continua entre el exterior  y 

el interior.

Tanto el LiTraCon como el iLum son materiales sorprendentes que han 

revolucionado la idea de concreto que se solía tener por sus 

propiedades estéticas y por el hecho de haber llevado al hormigón a ser 

un sujeto activo en la interacción del medio con los habitantes.Además, 

las propiedades mecánicas que se han podido lograr en cada uno de 

ellos son admirables y totalmente útiles en la actualidad, dada la gran 

demanda de la construcción y, más aún, la expectativa de mejoría del 

aspecto de los nuevos edificios.
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l pasado 17 de junio, la Revista CIV y la Especialidad de 

Ingeniería Civil invitaron a alumnos y docentes al 2do 

Conversatorio Vidas Urbanas: La problemática del tránsito y 

la ausencia de una solución social.  En este conversatorio, se buscó dar 

un enfoque multidisciplinario; para ello, se contó con la presencia de los 

siguientes ponentes:

∙ Ing. Israel Cabrera (Ingeniero civil): Cambio de herramientas y proced-

imientos paras las nuevas soluciones de ingeniería.

∙ Ing. Fernando Jimenez (Ingeniero mecánico): Beneficios del reempla-

zo de una flota de transporte público antiguo por una moderna.

∙ Prof. Pablo Vega Centeno (Sociólogo): Transporte informal.

∙ Juan José Arrue (Sociólogo): Consultor en temas de movilidad no 

motorizada, transporte público y estrategias participativas para la 

mejora de la gestión municipal.

¿Por qué era importante la temática de este conversatorio? Lima es una 

ciudad que ha crecido desordenadamente y las medidas que se toman 

para tratar de resolver el problema del tránsito vehicular no se hacen 

desde un enfoque social. Como mencionó el sociólogo José Arrue, tratar 

de resolver la congestión vial con infraestructura es como tratar de 

apagar el fuego echándole más gasolina.

Los ponentes expusieron sus ideas felicitando a la revista por hacer 

posible este enfoque interdisciplinario.  El sociólogo José Arrue contó 

sobre la Organización Ciudad Nuestra en la cual se desempeña como 

director ejecutivo. Esta es una organización que se propone desarrollar 

un espacio de convergencia y coalicióncon otras instituciones no guber-

namentales y organizaciones sociales y vecinales para el desarrollo de la 

ciudad. La  comunicación entre las municipalidades y el Gobierno central 

es de vital importancia para la realización de una planificación y 

zonificación urbana de toda Lima. La población se traslada diariamente a 

sus centros de trabajo, estudios, etc.; por ello, se necesita que la ciudad 

se organice para que, luego, se puedan organizar las vías de transporte. 

Actualmente, hay dos municipalidades que están implementando  el uso 

de la bicicleta como medio sostenible de transporte. 

E

2do Conversatorio:

VIDAS URBANAS
LA PROBLEMÁTICA DEL TRÁNSITO Y LA AUSENCIA DE UNA SOLUCIÓN SOCIAL.
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Concreto translucido, Ilum
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